

# BOLETIN DE LA ASOCIACION ARGENTINA DE SALUD PUBLICA (AASAP)

AÑO 2020 - NRO. 6

3 DE JUNIO 2020

## Editorial

### Multilateralismo y nuevos liderazgos: Un pantallazo reflexivo en la coyuntura Covid-19 / Por: Tony Pagés

**P**or lo general las personas interesadas en temas de las relaciones internacionales entre los Estados dedican tiempo al análisis, entre otros asuntos, del surgimiento y evolución de nuevos liderazgos políticos globales y del funcionamiento del sistema multilateral de naciones. El Covid-19 aviva este interés. El Sistema de las Naciones Unidas fue creado hace 75 años (24 de octubre de 1945), poco tiempo después del final de la Segunda Guerra Mundial. Su finalidad siempre ha sido mantener la paz y seguridad internacionales, fomentar relaciones de amistad entre las naciones, lograr la cooperación internacional para solucionar problemas globales y servir de centro que armonice las acciones de los Estados. Hoy, en tiempos de Pandemia por la Covid-19, algunos nos preguntamos, a veces con cierta dosis de pesimismo, sobre la capacidad del multilateralismo para hacer realidad ese mandato de “cooperación internacional para solucionar problemas globales”. Pero a la vez, despertamos en sobresalto reafirmando la convicción de que hoy, tal vez más que nunca, el multilateralismo es imprescindible preservarlo y fortalecerlo, incluyendo un conjunto de criterios convincentes respecto a la importancia de OMS, la cual adquiere una trascendencia fundamental en el presente y para el futuro de la humanidad.



En realidad, antes del surgimiento de esta Pandemia 2019-2020 bastante se ha venido hablando en los medios públicos, y en ámbitos políticos y académicos, de la crisis que enfrenta el sistema multilateral de las Naciones Unidas. Sin ánimo de poner paños fríos a estas controversias debe reconocerse que grandes han sido los desafíos que la ONU ha tenido que enfrenar en los últimos años. Desafíos que probablemente eran impensados cuando se firmó la Carta de las Naciones Unidas, tales como, la persistencia de las amenazas nucleares, los problemas ambientales, las crisis migratorias, los nuevos conflictos armados, la falta de equidad en la distribución de los recursos, las desigualdades sociales. Todo esto, entre otras cuestiones, incide tremendamente en el bienestar y la salud de toda la población mundial. A esto se ha agregado, en estos meses que transcurren, la Pandemia de Covid-19.

Sin entrar demasiado a un ejercicio argumentativo de estas situaciones es evidente que la Pandemia ha puesto a flote las incapacidades de coordinación, de trabajo conjunto, de solidaridad internacional y apoyo mutuo entre los países. Cada uno ha halado demasiado para su lado. El liderazgo y orientación de la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha sido

#### Comisión Directiva de AASAP

Julio N. Bello	Presidente
Ana C. Pereiro	Vice Presidenta
Mirta Levis	Secretaria
Luis O. Carlino	Tesorero
Silvia Necchi	Vocal
Noemí Bordoni	Vocal
Tony Pagés	Vocal

el sistema multilateral de las Naciones Unidas. Sin ánimo de poner paños fríos a estas controversias debe reconocerse que grandes han sido los desafíos que la ONU ha tenido que enfrenar en los últimos años. Desafíos que probablemente eran impensados cuando se firmó la Carta de las Naciones Unidas, tales como, la persistencia de las amenazas nucleares, los problemas ambientales, las crisis migratorias, los nuevos conflictos armados, la falta de equidad en la distribución de los recursos, las desigualdades sociales. Todo esto, entre otras cuestiones, incide tremendamente en

indebidamente cuestionado, olvidando a veces que se trata de una institución integrada por Estados Miembros quienes son los que, en última instancia, ejercen su principal sistema de gobernabilidad.

En sentido amplio las respuestas para abordar la Pandemia han sido fragmentadas. La competencia entre los países más poderosos ha aparecido a flor de piel. Tristeza provoca la sobrepuja de precios de insumos médicos, las competencias encubiertas o abiertas respecto a la producción de una vacuna que ayude a salir de esta situación calamitosa, el bloqueo de suministros entre Estados, y la piratería obscena y perniciosa de parte de algunas de las partes involucradas.

Una mirada de los acontecimientos en nuestra Región de las Américas nos lleva a comprobar la ineficacia de la Unión de Naciones Sudamericanas (UNASUR), del MERCOSUR, de la Comunidad Andina de Naciones, de la Comunidad de Estados de América Latina y el Caribe (CELAC) prácticamente paralizada, de la Organización de Estados de las Américas (OEA) inmersa en una dinámica excluyente.

Hoy todos hacen pronósticos de lo que será el futuro, en todos los campos, desde los menos imaginables hasta los más obvios. Cualquiera que sea la situación venidera, el colapso del comercio internacional toca todas nuestras puertas, se están perdiendo millones de puestos de trabajo, varios organismos estudian y anuncian una gran caída del PIB mundial. Parecería que la pobreza y el hambre permearán a todas nuestras sociedades. El liderazgo global se disuelve por momentos y por momentos se percibe la posibilidad de nuevos liderazgos. La propia Secretaría de las Naciones Unidas ha estado advirtiendo sobre riesgos en materia de seguridad global y nacionales, el deterioro de las instituciones públicas, las tensiones en las relaciones económicas con serias afectaciones para países pobres y emergentes, el impacto en los derechos de las mujeres y el posible obstáculo para continuar avanzando con éxito en caminos que se veían más claros a este respecto en años anteriores, los conflictos bélicos podrían agravarse muy pronto, los grupos terroristas se podrían aprovechar de esta convulsa situación sanitaria, el bioterrorismo se podría acrecentar, las capacidades para resolución de conflicto se podrían agrietar, los derechos humanos podrían sufrir la amenaza de un mayor deterioro.

China se implanta firme como potencia imparable. La leyenda “*hecho en China*” se esparce a nivel global. El Sistema de las Naciones Unidas está estructurado, entre otros ámbitos, por 15 agencias especializadas. Hoy China preside cuatro (4) de ellas (FAO, OACI, ONUDI, UIT), se ha presentado para asumir la dirección de la OMPI (Organización Internacional de Propiedad Intelectual). Ha ingresado finalmente a la Organización Mundial de Comercio (OMC) después de una gran disputa y controversia. Ante la suspensión por parte de Estados Unidos de los aportes a la OMS, se observa como China cubre los espacios que va dejando Estados Unidos, en ámbitos que hasta ahora han sido fuerte bastión de ese Gobierno. Hoy China es el segundo gran contribuyente de todo el Sistema de las Naciones Unidas.

Esta situación de Estados Unidos se ha venido expresando en otras áreas de trabajo de las Naciones Unidas. Sobran evidencias de las posiciones críticas que EE. UU. tiene respecto al funcionamiento de todo el Sistema de las Naciones Unidas. Desde 2018 salió de la UNESCO, se desligó del Acuerdo de París, salió de las negociaciones del Pacto Global de Migraciones. Estados Unidos ha lanzado fuertes ataques a la Corte Penal Internacional y a los esfuerzos multilaterales con relación a la situación de Palestina. Estos espacios mencionados han sido facilitadores para un cuidadoso y rápido movimiento de China en la arena internacional.

Muchas interrogantes logran expandir nuestros desvelos, cuestiones todas normales dentro de la situación que atravesamos. En medio de todo, sobresale la esperanza de que esta Pandemia ayude a profundizar y fortalecer el sistema multilateral, en lugar de abatirlo, que contribuya en el diseño y puesta en práctica de un nuevo contrato entre los Estados, para dar lugar al surgimiento de nuevos modelos de solidaridad, de buena fe y de confraternidad entre

las Naciones, sin que las sustituciones de espacios entre Estados poderosos sea la solución para los propósitos por los que se creó el Sistema de las Naciones Unidas. Esperemos que esta razón, como algunas otras buenas razones, como gotas de luz, acaben por tener razón.

---

## **NUEVO ESQUEMA DE VACUNACIÓN CONTRA LA POLIOMIELITIS**

### **ARGENTINA**

A continuación presentamos el anuncio emitido por la Comisión Nacional de Inmunizaciones de Argentina, presidido por la Dra. Mirta Roses, en relación al nuevo esquema de vacunación contra la poliomielitis en el país. Quienes quieran acceder al texto de la Resolución 2020-814-APN-MS le sugerimos que lo hagan a través del siguiente link: [www.boletinoficial.gob.ar](http://www.boletinoficial.gob.ar)

**Buenos días,**

**Agradezco el honor y la oportunidad de informar al público que, a partir del lunes 1ro de junio, o sea, a partir de mañana lunes, el país adoptará un nuevo esquema de vacunación contra la poliomielitis. Esto significa que, en todo el país, se dejará de usar la vacuna oral Sabin y se utilizará únicamente la vacuna inyectable tipo Salk.**

**La decisión ha sido publicada en la Resolución 814 del 24 abril de 2020 y surge de las recomendaciones emanadas de la Comisión Nacional de Inmunizaciones que presido, y del Comité Nacional de Certificación de la Erradicación de la Poliomielitis, presidido por el Dr. Pablo Bonvehí.**

**Como se detalla en los considerandos de la Resolución, en el año 2014 Argentina incorporó la vacuna inyectable completando el esquema con vacuna oral a la espera de mayores avances en la situación mundial tanto epidemiológica como de disponibilidad de la vacuna inyectable, y en el año 2016 se eliminó el virus tipo2 de la vacuna oral.**

**Bajo la conducción del Instituto Malbrán, en todo el país se destruyeron progresivamente todas las muestras de laboratorio que tuvieran virus polio2 o pudieran albergarlo.**

**La vacuna oral Sabin que permitió la erradicación de la polio de las Américas y acorralar su presencia en el mundo en solo dos países, es una vacuna de virus vivos atenuados y frente a determinadas condiciones, como las bajas coberturas de vacunación o las deficiencias inmunológicas de los niños, puede retomar su virulencia y causar parálisis.**

**La facilidad de su administración y su bajo costo, así como la capacidad de generar inmunidad intestinal y competir con el virus salvaje, han sido la clave del éxito de los esfuerzos de erradicación. El último caso de virus salvaje en la Argentina ocurrió en 1984.**

**Uno de los indicadores críticos de la certificación de la erradicación de la polio ha sido la vigilancia de la parálisis flácida. Gracias a la excelente capacidad del personal de salud en todo el país, de identificar y reportar las parálisis flácidas y enviar las muestras oportunamente al Instituto Malbrán, en la última década se han identificado 3 casos de parálisis relacionadas con el virus vacunal.**

**Recordemos que la región de las Américas fue la primera en el mundo en ser certificada libre de polio salvaje en 1994, ya que el último caso fue en Perú en 1991, esfuerzo conjunto liderado por la Organización Panamericana de la Salud con apoyo de UNICEF, Rotary, USAID y CIDA Canadá y el BID.**

Por eso hoy sentimos una gran emoción al darle la despedida a las gotitas de Sabin que nos ayudaron a terminar con la polio y que usamos en operativos masivos en el país desde 1971.

Queremos agradecer a los miles de voluntarios y personal de salud que año tras año salieron por todos los rincones del país a encontrar a los niños para vacunarlos y para identificar las parálisis flácidas y tomar las muestras. La aplicación de la vacuna inyectable no será tan fácil como dar las gotitas, pero estamos seguros de que podrán seguir cumpliendo la tarea con el mismo entusiasmo y compromiso como hasta ahora.

Agradecemos a los técnicos y profesionales de laboratorio que por más de cuarenta años han sido parte de la Red Nacional de Laboratorios, parte esencial de la vigilancia, y su cabeza el Instituto Malbrán que además ha sido y seguirá siendo el referente para el Cono Sur y parte de la Red Mundial de Laboratorios de Polio hasta que veamos su desaparición global.

E invitamos a todo el pueblo argentino a celebrar un hecho histórico digno de destacar: que en medio de una pandemia y de una situación económica tan difícil, se decida dar el paso más necesario desde el punto de vista de la salud, más imperativo desde el punto de vista ético y más equitativo desde el punto de vista social.

Al gran pueblo argentino, salud!

---

## CRISIS ALIMENTARIA: OTRO RIESGO DEL COVID-19. S

Según el Sr. David Beasley, Director General del Programa Mundial de Alimentos (PMA). *Tomado de un reportaje de EFE, Corresponsal Mario Villar*

La pandemia del coronavirus y su parón económico, unidos a las crisis humanitarias ya existentes, han creado una "tormenta perfecta" que amenaza con desencadenar "hambrunas de proporciones bíblicas", según el jefe del Programa Mundial de Alimentos de la ONU, David Beasley.



En una entrevista con Efe, Beasley -que acaba de recuperarse del virus- asegura que la enfermedad ha llegado en un momento "ya muy frágil" para el sistema humanitario y que sus efectos van a "causar estragos" alrededor del mundo.

Según cuenta, durante los últimos meses ya había ido alertando a los líderes internacionales de que 2020 iba a ser "la peor crisis humanitaria desde la Segunda Guerra Mundial" como consecuencia de las guerras en países como Sudán del Sur, Yemen o Siria, los problemas en la región del Sahel, la plaga de langostas en África oriental y los efectos del cambio climático.

"Pensaba eso antes del COVID", subraya Beasley, que calcula que la pandemia puede poner en riesgo de morir de hambre a unos 130 millones de personas más, que se sumarían a los 135 millones que su agencia ya preveía que estuviesen en esa situación.

MILLONES DE PERSONAS PUEDEN MORIR DE HAMBRE . El Programa Mundial de Alimentos (PMA) ayuda de forma cotidiana a unos 100 millones de personas a acceder a comida y, de ellos, unos 30 millones dependen en exclusiva de esa asistencia para

alimentarse. "Si perdemos acceso o dinero para esos 30 millones... Uno no puede estar sin comida durante un par de semanas", apunta Beasley.

Según subraya, si el avance de la pandemia no se controla, podrían verse "hambrunas de proporciones bíblicas" y una catástrofe humanitaria "nunca vista durante nuestras vidas".

Entre las prioridades del PMA, figura conseguir que se mantenga en todo momento la cadena de suministro y disponer de los fondos suficientes para apoyar a los lugares más vulnerables.

**ESTRATEGIAS COORDINADAS** . En ese sentido, al jefe de la agencia reconoce que le preocupa que el golpe económico que la pandemia está suponiendo para varias potencias limite su capacidad para donar fondos a las operaciones humanitarias y que las restricciones para combatir la enfermedad puedan dificultar el movimiento de alimentos. "Estamos intentando trasladar a los líderes que no se puede pensar únicamente en el impacto del COVID a corto plazo o desde un punto de vista sanitario. Tiene que ser una perspectiva total", explica por videoconferencia desde Washington.

"Tenemos que resolver esto juntos y tenemos que mantener un pensamiento estratégico juntos, porque si no, todos vamos a perder", insiste. El riesgo, según Beasley, es que las consecuencias económicas de la pandemia terminen por costar más vidas que la propia enfermedad. Por ello, el PMA urge a los Gobiernos a no imponer vetos a exportaciones, restricciones en los controles fronterizos o cierres de puertos u otros puntos logísticos por los que fluyen los alimentos. Por ahora, asegura, la cooperación de las potencias con la ONU y su compromiso para mantener la ayuda a los más necesitados están siendo muy sólidos, pero resulta obvio que por delante quedan "días difíciles". La alternativa, insiste Beasley, es que la gente "se muera de hambre".

**ÁFRICA, EL GRAN RIESGO** . En las zonas más vulnerables al hambre, sobre todo en África, el PMA está tratando de anticiparse a las necesidades antes de que el coronavirus impacte con fuerza sobre el terreno para evitar, entre otras cosas, el riesgo de desestabilización social que puede crearse si se combinan enfermedad y hambre.

"El COVID está entrando en África y las próximas cuatro semanas van a ser muy preocupantes. No creo que en África vaya a hacer algo distinto a lo que ha hecho en otros países. Una o dos semanas despacio y luego empieza a crecer exponencialmente", explica.

Los estragos de la pandemia, sin embargo, ya se hacen notar en muchos países, incluso si el virus aún no se ha propagado allí, dado el impacto económico de las medidas que se han tomado en otros lugares. El desplome de los precios del petróleo, por ejemplo, es devastador para Sudán del Sur y el del turismo para Etiopía, dos Estados que figuran entre los peores del mundo en cuanto a su situación alimentaria. Pero el peligro no se limita a África, con países como Yemen, Siria, Haití o Venezuela también con crisis muy graves, según el último análisis del PMA.

"Esta pandemia es un asunto global, todos estamos en el mismo barco y tenemos que trabajar juntos", insiste Beasley.



**Esteban Magnani**, periodista, especializado en comunicación de la ciencia y autor de varios libros, nos presenta un análisis interesante sobre las oportunidades que la Pandemia de Covid-19 está trayendo para las empresas Apple, Microsoft, Amazon, Google y Facebook. El periodista Magnani es Docente de la Universidad de Buenos Aires (UBA) y la

Universidad Nacional Rafaela (UNRA). [LEER](#)

---

### [Establecida la Fundación pro OMS para apoyar necesidades cruciales en materia de salud mundial](#) [LEER](#)



Se trata de una entidad independiente dedicada a la concesión de donaciones, que prestará apoyo a las iniciativas de la Organización para abordar los retos más urgentes en el ámbito de la salud mundial.

---

La Alianza Latinoamericana de Salud Global (ALASAG) es una red de instituciones académicas que surge con el propósito de fortalecer el área de la Salud Global en la región y dar voz a los países de América Latina en espacios internacionales de discusión académica, de investigación y de políticas sobre el tema. ALASAG se basa en las realidades nacionales y en un profundo respeto a la idiosincrasia e identidad de sus pueblos y promueve la cooperación Sur-Sur, Norte-Sur y Sur-Norte en el campo de la Salud Global. ALASAG entiende la Salud Global como un bien público mundial que trasciende fronteras, que está relacionado con la justicia social y que tiene como ejes a la equidad, la ética y el respeto a los derechos humanos. Buscamos la cooperación entre las instituciones miembros en la formación de recursos humanos, capacitación, investigación para la acción, cooperación técnica y abogacía en Salud Global, aprovechando similitudes, sinergias, necesidades e intereses compartidos en América Latina. Proponemos aportar la mirada latinoamericana a los temas más candentes de la agenda mundial sobre salud y desarrollo. Recientemente ALASAG ha dado a conocer el siguiente comunicado en relación con el Covid-19. [LEER](#).





## 16º CONGRESO MUNDIAL DE SALUD PÚBLICA 12 - 16 OCTUBRE 2020

CONGRESO EN LÍNEA

<http://www.wcph2020.com>

El 16º Congreso Mundial de Salud Pública se vuelve virtual. Estamos listos para el desafío: más e 3.000 resúmenes de 112 países aceptados. Un tema especial del congreso sobre COVID-19. Sesiones diarias de 6 am a 11 pm para todas las zonas horarias. Sesiones plenarias en vivo, talleres en vivo, área de exhibición, tarifas de inscripción reducidas.

### RESUMEN DE RESULTADOS DE LA PRESENTACIÓN

Recibimos un número sin precedentes de 3,798 resúmenes para presentaciones individuales y 260 propuestas para talleres. Todos los resúmenes se revisan y puede acceder a la decisión sobre su resumen iniciando sesión en su cuenta personal aquí.

### PRÓXIMOS PASOS PARA LOS RESUMENES ACEPTADOS

Si su resumen es aceptado, estos son sus próximos pasos:

1. Correcciones: verifique su resumen iniciando sesión en su cuenta personal aquí. El sistema acepta sus correcciones hasta el 1 de julio de 2020, medianoche CET.
2. Registro y confirmación: regístrese para el congreso y confirme antes del 1 de julio que presentará su resumen. Si no se registra y confirma, su resumen no se incluirá en el programa y en el Suplemento de resúmenes de la Revista Europea de Salud Pública. Si está organizando un taller, todos sus presentadores deben registrarse.

### REGISTRO

El registro para el WCPH 2020 virtual está abierto. Las tarifas de inscripción se han reducido sustancialmente, desde EUR 130 (estudiantes) a EUR 240 (no miembros) para el congreso completo. Se ofrece un descuento especial a los asistentes de países emergentes. Se aplican tarifas bajas hasta el 5 de agosto. Lee mas.

### OPORTUNIDADES DE FINANCIACIÓN

Nos complace informarle que EUPHA y EPH Conference Foundation ofrecen fondos para apoyar la participación en el congreso virtual WCPH 2020. Puede solicitar una exención de las tarifas de inscripción si viene de países de la Región de Europa (incluidos Bielorrusia, Ucrania, Moldavia, Rusia, Turquía y Asia Central) y tiene una presentación en el congreso o es ponente / panelista en un taller. Para solicitudes, comuníquese con [r.klarecki@euphaoffice.org](mailto:r.klarecki@euphaoffice.org) y mencione el número de resumen, el país de origen y la información sobre sus actividades en el congreso (por ejemplo, organizador del taller, presentador). Fecha límite para presentar solicitudes: 15 de junio de 2020. Leer más.

## **SALUD PÚBLICA PARA EL FUTURO DE LA HUMANIDAD: ANÁLISIS, ABOGACIA Y ACCIÓN**

El tema de la WCPH 2020 virtual sigue siendo Salud pública para el futuro de la humanidad: análisis, promoción y acción, lo que refleja nuestro firme compromiso de que nosotros, en la comunidad mundial de salud pública, tenemos la obligación de responder a la actual crisis de crisis y otras crisis globales emergentes. desafíos A medida que el mundo se enfrenta al coronavirus, compartir la ciencia, especialmente la última ciencia de la salud pública se vuelve cada vez más importante, y el WCPH 2020 virtual es el evento para hacerlo. Se presentará una pista dedicada a COVID-19, que cubre lo último sobre la eficacia de las medidas políticas, el impacto en los sistemas de salud, etc. En nuestras ocho sesiones plenarias exploraremos más a fondo los desafíos planteados por la pandemia de la corona y otras amenazas. Lee mas.

### **ORGANIZACIÓN WCPH 2020**

El Congreso Mundial virtual sobre Salud Pública 2020 está organizado por la Federación Mundial de Asociaciones de Salud Pública (WFPHA) en colaboración con la Asociación Europea de Salud Pública (EUPHA) y la Sociedad Italiana de Higiene, Medicina Preventiva y Salud Pública (SItI).

---

### **PARA INSCRIBIRSE EN LA ASOCIACION ARGENTINA DE SALUD PUBLICA (AASAP)**

#### **Procedimiento:**

Para integrar la AASAP como miembro ordinario o adherente es necesario llenar el formulario de suscripción y abonar la cuota correspondiente una vez haber sido admitido. Es conveniente recordar que el interesado debe tener más de 21 años, y estar identificado con los objetivos de la AASAP. El procedimiento institucional es el siguiente: una vez recibida la solicitud de inscripción, la Comisión Directiva -tal como determina el estatuto de nuestra entidad- decidirá si acepta o rechaza el ingreso sin obligación de manifestar las causas de su decisión en este último caso. Formulario de inscripción: [Acceda aquí haciendo clic](#)

---

#### **A nuestros socios:**

Para los que desean poner sus cuotas al día les recordamos que el monto mensual es de \$200, a depositarse del 1 al 15 de cada mes.

Los pagos se realizan mediante transferencia bancaria a la cuenta de AASAP, en el Banco Santander Rio,

Cuenta N° 793-000445/3

CBU: 0720793020000000044536

CUIT: 30716013290

---

## INVITACION

Invitamos a todos los miembros de la Asociación Argentina de Salud Pública (AASAP), así como a otros profesionales que deseen colaborar, para nos envíen sus reflexiones sobre algún tema de interés en el campo de la salud pública, tanto en el ámbito nacional como regional o global. Las mismas serán consideradas por la Comisión Directiva de AASAP para su eventual publicación en este boletín que circula semanalmente. La extensión de los trabajos podría ser en dos categorías: a) hasta 1000 palabras; b) Más de 1000 palabras. En el primer caso se presenta inextenso y en el caso (b) se hace un resumen y se hipervincula al documento completo cualquiera que sea su extensión.

**Links de interés:** Ministerio de Salud de la Nación [www.msal.gob.ar](http://www.msal.gob.ar) ; Organización Mundial de la Salud [www.who.int](http://www.who.int); Organización Panamericana de la Salud [www.paho.org](http://www.paho.org) ; Naciones Unidas [www.un.org](http://www.un.org) ; Foro del Sector Social [www.forodelsectoresocial.org.ar](http://www.forodelsectoresocial.org.ar)



Asociación Argentina de Salud Pública (AASAP [www.aasap.com.ar](http://www.aasap.com.ar) . Correo electrónico de la AASAP: [aasaludpublica@gmail.com](mailto:aasaludpublica@gmail.com) ; estatutos de la AASAP: [Estatutos](#)